
1 
 

 

CONSEIL DE QUARTIER EST 

 

 

 

REUNION OFFICIELLE DU JEUDI 7 JUILLET 2022 

19h30, salle de réunion Mairie du Bourg 

Présents : Alain DELRIEU, Dominique DENOO, Georges DUPLAN, Alain PERRIER, Mathieu REY, Julie SAUVANT, Loïc TROALEN, Raymond TSATI 
Invités de l’association Trisomie 21 : Pierre BACHELIER, Edouard CLEMENT, Marie MOTTAY, Thibaud BRIEX 

Elus : Christine BONNEFOY 
Agents Ville : Laurence CLENET 
Absents excusés : Pauline LEMOUNEAU, François-Xavier DUBROUS 
Absents : Jérémy BLEJAN, Laetitia CORREIA, Sandra COUROUAU, Delphine DELAVANT 
 

1/ Présentation de l’association Trisomie 21 

2/ Présentation des projets de la Ville et de l’actualité municipale 

● Sécurité : vidéosurveillance 
● Marché nocturne du Bourg : retour en images 

● Lutte contre la prolifération des moustiques 

● Grand plan vert : retour sur la concertation du 11 juin 

● Concours Jardins et balcons fleuris  

● Trottoirs vivants 

● Permanences La Maison du vélo  



2 
 

 

   



3 
 

   

  



4 
 

    

  

 



5 
 

   

   



6 
 

2/ Retour sur les points abordés lors des précédentes réunions officielles 

Points soumis à l’ordre du jour 
 

Réponses apportées 

Vidéosurveillance Les membres du conseil de quartier peuvent apporter un avis sur les choix 
d’emplacement qui ont été faits. 
Ils signalent également que des automobilistes continuent de remonter le chemin 
de Leyran en sens interdit. Cette information sera communiquée à la police 
municipale qui est déjà informée de ces infractions récurrentes. 
 

Ralentisseur rue Schweitzer : apparemment de nombreuses voitures 
touchent en franchissant ce ralentisseur, même au ralenti. Les membres 
du conseil de quartier questionnent si la hauteur est réglementaire. 
 

Les ralentisseurs de la rue Schweitzer sont règlementaires. 

Cemex : Les membres constatent qu’il y a encore du ciment dans les 
caniveaux et sur la route. 
Béton Lafarge : les membres font le même constat à la sortie de cette 
entreprise. 

Les services techniques n’ont pas relevé de nouveau problème concernant le 
ciment sur la route et dans les caniveaux. 
 

Qu’en est-il des panneaux d’interdiction de traversée du Vieux Bourg  ? 
Les habitants constatent que de nombreux camions (Cemex et autres) 
continuent à traverser le bourg malgré des panneaux présents à la sortie 
du chantier et à l’entrée de Schweitzer via la place Courréjean.  
 

Les camions (Cemex et autre) continuent à passer dans le Bourg dans la mesure où 
il s’agit d’une desserte locale. 
La Ville reste en attente de l’aménagement de la liaison Chazot (début des travaux 
reporté en 2023 – livraison à l’horizon juin 2023) 
 

Aménagement du demi-échangeur 
Qu’en est-il de la bretelle d’accès à la rocade dont on parle depuis 
plusieurs années (1/2 échangeur) ? Cela remet-il en question la 
construction de cette bretelle ? 

Nous sommes toujours en cours d’étude (4 saisons) : état des lieux 
environnemental. 

Communication 
Les co-présidents souhaitent travailler davantage sur la communication 
concernant les conseils de quartier car ils ont le sentiment de ne pas être 
suffisamment connus et visibles des habitants. 

L’adjointe au Maire en charge de la communication, le cabinet du Maire et le 
service communication sont tout à fait favorable à la valorisation des actions 
réalisées par les instances de concertation via différents outils comme : le 
VOmag, la page Facebook, la tenue de stand au Forum des associations, aux 
marchés, etc. 
La Ville reste cependant administratrice et actrice de ces outils et réseaux. 
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6/ Nouveaux points soumis à l’ordre du jour 

Un groupe de travail dédié à la sécurisation des abords des écoles et 
des pistes cyclables sécurisées pour les écoles, a été créé, sur l’initiative 
du conseil de quartier Sud. 
La prochaine réunion aura lieu en septembre prochain. 

Laurent Grasset (conseiller municipal en charge du développement durable et de la 
mobilité) souhaite accompagner le groupe de travail. 
Les actions seront menées par la Ville dans le respect de la note de cadrage qui a 
été validée par M. le Maire. 
 

Le squat qui se situait au bout du petit chemin de Leyran a déménagé .  
Il est maintenant chemin Galgon, auprès des bétons Lafarge. De plus, il y 
a deux entrées à ce squat. Les riverains commencent à se plaindre 
(notamment des odeurs et de la pollution) et il y a déjà eu plusieurs 
interventions de pompiers. 
Quant à l’ancien squat, il y a eu un feu très important il y a quelques jours  ; 
Que va devenir ce terrain ? une dépollution est-elle prévue ? 
 

Le nouveau squat, tout comme l'ancien, est une propriété privée. Dans un cas 
comme dans l'autre, la Ville n'a aucun droit à intervenir. Seul le propriétaire le 
peut. 
S'agissant du nouveau squat, le propriétaire a fait le nécessaire.  
 
C'est maintenant à la justice de rendre ses décisions, puis à la police nationale 
(donc à la préfecture) de mettre la future décision à exécution. 
 
S'agissant de l'ancien squat, le propriétaire a sécurisé le site, de sorte à éviter 
une nouvelle occupation. Nous sommes en contact avec lui afin de savoir ce que 
pourraient être ses intentions. Un contact direct existe entre lui et le 1er adjoint.  

Lettre de M. Le Maire à M. Darmanin : le conseil de quartier Est a pris 
connaissance de la lettre faite concernant la sécurité sur Villenave 
d’Ornon. Les membres trouvent dommage qu’il faille attendre que 
Villenave d’Ornon soit dans le Top 10. 
 
Selon l’avis du conseil de quartier, l’augmentation considérable de la 
population à Villenave expose inévitablement à des risques de 
cambriolages, d’incivilités, de délinquance notamment, sans parler de 
l’augmentation du trafic des poids lourd, du stationnement anarchique, 
de la multiplication des squats.  

Depuis plusieurs années, le maire a écrit à plusieurs reprises aux divers ministres 
de l'intérieur, sur un certain nombre de sujets (les squats justement, par 
exemple, ou encore la difficulté à recruter des policiers municipaux). Le cabinet 
du Maire n'a simplement pas rendu tous ses courriers publics. Il s'en est 
également ouvert auprès des préfets successifs. 
Au regard de la publicité faite à ce classement des cambriolages, le maire a 
simplement décidé de le rendre public.  
 
On rappellera sans cesse que la sécurité publique relève prioritairement de 
l'Etat. Les membres du conseil de quartier ont toute latitude de demander un 
rendez-vous à la préfète sur ce point.  
Il existe également toutes les mesures prises et prévues en matière de sécurité 
(vidéo protection, etc.). 
La politique du logement est une politique nationale. Par ailleurs, il n'est pas 
prouvé que les cambriolages soient le fait du voisinage.  
Il est enfin important de rappeler que la police nationale dispose d’une voiture 
de nuit pour couvrir 3 communes (Villenave d’Ornon, Bègles, Gradignan)  et que 
Villenave dépend aujourd'hui du commissariat de Bordeaux centre. 
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Sens de circulation secteur bowling/résidence la Part des anges 
Les membres se posent la question quant à la sortie des voitures de la 
future salle de e-sport. La sortie des voitures depuis le bowling et la 
Résidence La Part des Anges est déjà difficile alors où vont sortir les 
voitures des nouveaux immeubles qui vont se faire et celles qui 
fréquenteront la salle de e-sport ? 
 

Le projet e-sport n’a pas abouti. 
Dans le cadre du permis d'aménager délivré à Nhood, il a été acté la création d'un 
carrefour giratoire pour assurer la desserte du projet porté par cet opérateur.  
Cet ouvrage se situera sur l'avenue Mirieu de la Barre au droit de l'Estey du Lugan. 
 
 
 

Bassin Nory : atelier concertation du 11 juin dans le cadre du plan vert  
Le conseil de quartier questionne comment la communication été faite 
auprès des riverains pour les convier à cette concertation.  

Le service vie des quartiers a procédé de différentes manières :  
- Invitation boitée aux riverains immédiats (Galgon côté déchetterie et 

impasse de la Roubine) 
- Affiches et/ou flyers mises dans les commerces du Bocage et à l’entrée de 

certaines résidences (relai par les bailleurs) 
- Affiches et/ou flyers également Place du Vieux Château 
- 2 bâches et 1 affiche sur le site (10 jours avant) 
- Relai de la communication auprès de l’AIEG (Association de pêcheurs) 

Déjections canines : le conseil de quartier demande à nouveau à ce que 
des panneaux soient installés sur l’allée verte pour sensibiliser les 
propriétaires de chien, de même à Pythagore. 
Une affichette ne pourrait-elle pas être mise en place pour faire de la 
prévention (avec humour) 
 

L’implantation d’un panneau sur l’espace vert Pythagore a été demandée. 
 
 

Stationnement boulevard Chevrefin : le conseil de quartier Est 
questionne la mairie quant à la possibilité de mettre un arrêt minute 
devant la boulangerie et le tabac afin que des voitures ne se stationnent 
pas toute la journée et que les clients puissent se garer plus facilement.  

L’implantation d’un arrêt minute ne garantit pas le non stationnement. Les services 
techniques et l’élu référent s’interrogent quant au respect de celui-ci. Un arrêt 
minute est toujours mieux respecté lorsque le commerçant lui-même en fait la 
demande. 
 

Positionnement d’une pierre auprès de l’arbre devant la pharmacie 
Ce problème de stationnement a soulevé une question quant à la pierre 
placée au pied de l’arbre devant la pharmacie. Nous supposons que cette 
pierre sert à protéger l’arbre des voitures qui reculent. Mais elle n’est pas 
visible par les conducteurs et est trop basse pour être vu par les radars ou 
caméras de recul. 
 

Ces pierres permettent de protéger les arbres en attendant que ces derniers 
grandissent.  

Plantations autour des cuisines centrales :  
Des plantations seront-elles réalisées autour des cuisines centrales ? 

Aucune plantation dans le cadre du plan vert n’est prévue aux abords des cuisines 
centrales. 



9 
 

Sécurité routière :  
les membres de l’instance considèrent que plusieurs carrefours se 
révèlent dangereux dans le quartier. 

 Pythagore / Galgon : problématiques de stationnement sur 
les trottoirs. 

 Leyran / Galgon : constat d’un manque de visibilité. 

 Pythagore / Petit chemin de Leyran 

 Rue Dolto : intersection où l’on constate des trottoirs trop 
hauts. 

 

Ces différents espaces font l’objet de surveillance et de rondes régulières par les 
agents de la police municipale. 
Concernant la rue F. Dolto aucun nouvel aménagement de voirie n’est prévu. 

Boite à livres : manque d’accessibilité de celle située place de Courréjean 
Les boites à livres sont souvent pleines, ce qui soulève la question de leur 
gestion. 

L’élu référent, M. RAYNAUD, suggère que la lisse en bois soit coupée pour faciliter 
l’accès. Le déplacement de la boite à livres aurait un coût et nécessiterait une 
demande préalable à Bordeaux métropole pour l’implanter à proximité de l’arrêt de 
bus. 
 
Une seconde boite à livres a été commandée pour la Place Marc Dulout. 

Fréquence des lignes 15 et 89 
 

Une membre précise que la 89 est très empruntée par les lycéens. 
La commune veille toujours à ce que le maillage et les fréquences des transports en 
communs puissent être améliorés. 
 

Nom donné à la Place de l’Eglise 
 

Le conseil de quartier peut s’il le souhaite soumettre des propositions de nom 
(place St Martin, place Simone Veil…). 
Il envisage également se rapprocher de l’association de recherche historique de 
Villenave d’Ornon. 
 

Signalétique avenue Castelnau 
Le panneau à la sortie du service urbanisme pour obligation d’aller à droite 
est manquant. 
 

Suite à l’enfouissement du réseau le panneau n’a pas été remis. Ce sera le cas dans 
les plus brefs délais. 

Problème de signalétique Chemin de Leyran et stationnement gênant  
Est-il possible de poursuivre un peu la piste cyclable de l’allée verte sur le 
trottoir chemin de leyran afin que les voitures ne se garent plus sur le 
trottoir ? 
Barrière dans le tournant entre Galgon et Leyran 

 

Historiquement, le projet de continuité de la voie verte sur Galgon, devait aller 
jusqu'au Pas de la Côte mais les propriétaires du foncier nécessaire n’ont pas 
souhaité le céder, c'est pourquoi elle s'arrête à Chemin de Leyran.  
 
3 barrières permettent de sécuriser la fin de la piste cyclable. 
Le stationnement sur trottoir a été signalé à la Police municipale. 

 


